

A nuestro entender, de la lectura de ambos capítulos pueden extraerse algunas hipótesis, que suponemos bien fundadas; a saber:

- 1.<sup>a</sup> Que en el momento de la redacción de las Relaciones, esta tierra se encontraba en pleno proceso en cuanto a la expansión y reconversión agrícola. Ello pone de manifiesto, tanto la pervivencia de la labranza con bueyes y mulas como la escasez de mulas para sustituir a los primeros.
- 2.<sup>a</sup> Que, tanto Chinchilla como Los Llanos, se encontraban todavía considerablemente retrasados en este proceso de innovación agraria respecto a otras zonas de Castilla. Un hecho, a nuestro juicio, lo evidencia: las mulas procedían de las ferias que se mencionan y no de la feria de Albacete, ubicada a sólo 15 km de distancia; por lo que de ello también deducimos, a su vez, cuanto menos, otros dos aspectos:
  - a) Que la feria de Albacete, de significación práctica monográfica en relación con la compraventa de mulas hasta muy avanzada la quinta década del siglo XX, era todavía a finales del siglo XVII prioritariamente ganadera. Se sabe, no obstante, que también existían transacciones de alimentos, aves, ganado de cerda, frutos secos y objetos del utillaje doméstico.
  - b) Que el proceso de sustitución de los bueyes por las mulas también se encontraba en el llano albaceteño en un nivel de «despegue», posiblemente similar al de Chinchilla. Suponemos que de encontrarse en un estado más avanzado, el mercado de las mulas, reflejado en las transacciones de la feria, debería haber sido lo suficientemente pujante para abastecer al propio municipio y a los inmediatos.

En el sentido que venimos comentando creemos necesario relacionar los excedentes de ganado de tiro, especialmente mular, con el importante mercado de los mismos que, a escala regional, ha supuesto hasta tiempos muy recientes la feria de Albacete.

Consumado prácticamente el proceso de sustitución hacia el siglo XVIII, las gráficas n.º 1 y 2 pueden ilustrar, así lo suponemos, tanto el cambio de situación como las causas que, en relación con la feria, propiciaron el cambio de orientación de aquel primitivo